

**TELAAH AYAT-AYAT BALASAN BAIK DAN BURUK
PERSPEKTIF IBNU JARIR AL-ṬABARI DALAM TAFSIR JAMI'
AL-BAYĀN FĪ TA'WĪL AL-QUR'ĀN**

Skripsi

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian
Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Agama (S.Ag) dalam
Program Studi Ilmu Alquran dan Tafsir



Disusun Oleh :

**AFI MA'SUM
NIM E93217096**

PROGRAM STUDI ILMU AL – QUR'AN DAN TAFSIR

FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2022

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Afi Ma'sum

NIM : E93217096

Jurusan : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat UIN Sunan Ampel Surabaya

Judul : TELAAH AYAT-AYAT BALASAN BAIK DAN BURUK
PERSPEKTIF IBNU JARIR AL-ṬABARI DALAM TAFSIR JAMI' AL-BAYĀN
FI TA'WIL AL-QUR'ĀN

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sembarinya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar sarjana yang saya peroleh.

Demak, 1 Januari 2022

Saya yang menyatakan



Afi Masum
NIM : E932170

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi berjudul “Telaah Ayat-ayat Balasan Baik dan Buruk Perspektif Ibnu Jarīr Al-Ṭabari dalam Tafsir Jāmi’ Al-Bayān Fī Ta’wīl Al-Qur’ān” ini telah disetujui pada tanggal 5 Januari 2022.

Surabaya, 5 Januari 2022

Pembimbing



Dr. Hj. Iffah, M.Ag

NIP. 196907132000032001


PENGESAHAN SKRIPSI


Skripsi berjudul “Telaah Ayat-ayat Balasan Baik dan Buruk Perspektif Ibnu Jarīr al-Ṭabari dalam tafsir Jami’ Al-Bayān fi Ta’wīl al-Qur’ān” yang ditulis oleh Afi Ma’sum ini telah diuji dan dinyatakan lulus dalam ujian *Munāqashah* Stara Satu pada tanggal 19 Januari 2022.

Tim Penguji :

1. Dr. Hj. Iffah, M.Ag
NIP. 196907132000032001
2. Naufal Cholily, M.Th.I
NIP. 198704272018011001
3. Ida Rochmawati, M.Fil.I
NIP. 197601232005012004
4. Purwanto, MHI
NIP. 197804172009011009

(Penguji-1): 

(Penguji-2): 

(Penguji-3): 

(Penguji-4): 

Surabaya, 21 Januari 2022

Dekan



Prof. Dr. H. Kunawi Basyir, M.Ag

NIP. 19640918199203100



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Afi Ma'sum
NIM : E93217096
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir
E-mail address : afimasum@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain
(.....)

yang berjudul :

**TELAAH AYAT-AYAT BALASAN BAIK DAN BURUK PERSPEKTIF IBNU
JARIR AL-ṬABARI DALAM TAFSIR JAMI' AL-BAYĀN FI TA'WIL AL-
QUR'ĀN**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Demak, 1 Januari 2022


(Afi Ma'sum)

pemaparan dan padat dipelajari. Dengan sistematika penulisan sebagai berikut:

Bab pertama menyajikan pendahuluan yang di dalamnya berisi latar belakang masalah, identifikasi dan bahasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, telaah pustaka, petodologi penelitian dan sistematika pembahasan penelitian.

Bab kedua memaparkan tentang kitab tafsir at-Thobari, meliputi biografi Ibn Jarir at-Thobari dan latar belakang penulisan kitab tafsir at-Thobari. Metode dan corak yang digunakan oleh Ibn Jarir at-Thobari dalam kitab Tafsir at-Thobari.

Bab ketiga memaparkan pengertian baik dan buruk, term-term baik dan buruk yang terdapat dalam al-Qur'an.

Bab keempat membahas tentang penafsiran Ibn Jarir al-Ṭabari pada ayat-ayat balasan baik dan buruk.

Bab kelima membahas kesimpulan tentang penelitian ini serta saran untuk melanjutkan penelitian ini kedepannya.

- c. Memberikan makna global dari penggalan kalimat yang diikuti pendefinisian dari tinjauan bahasa maupun istilah bila kalimat tersebut mengandung sebuah makna konsep seperti kalimat : كتب عليكم الصيام والصيام يصدر من قول القائل صمت عن كذا وكذا يعني كفتت عنه صوما و صياما و معني الصيام الكف عما امر الله بالكف عنه
- d. Setelah memberikan makna global, al-Tabari senantiasa menyertakan dasar pendukung apakah itu riwayat atau syair Arab : Contoh pada lanjutan nash diatas adalah ungkapan Nabighah الخيل اذا كنت عن السير صامت bani Zibyan menguatkan statemen ini dengan menyatakan sebuah syair :
و خيل خيل صيل غير صائمة تحت العجاج واخرى تعلق اللجما:
- e. Selanjutnya al-Tabari mengemukakan beberapa perbedaan penafsiran terhadap makna yang dikandung suatu penggalan ayat dengan kata-kata ... معني اختلف اهل التاء ويل في ... Sebagian memberikan makna itu dan ini yang masing-masing dikuatkan oleh riwayat dengan jalur-jalur sanad yang cukup banyak, biasanya diawali dengan ... حدثني اوذكر من قال ذلك : dan seterusnya حد ثنا
- f. Dari perbedaan yang dikemukakan diatas, terakhir al-Tabari memberikan tarjihnya dengan menyatakan واولي هذه الاقوال بالصوب عندي قول من قل كذا وكذا

(kerusakan) (QS.Al-A'rāf 7:142, QS. Yunus 10:81, QS. Ash-Shu'arā' 26:26 dan QS.An-Naml 27:48). Disisi lain al-Qur'an menyatakan bahwa *Išlah* juga mencakup upaya perbaikan di dalam berbagai aspek kehidupan umat manusia, baik fisik maupunmental, seperti memperbaiki dan mengarahkan anak yatim agar mereka bisa tumbuh dan berkembang secara wajar (QS. Al-Baqarah 2:220) juga memperbaiki kualitas kehidupan umat secara umum (QS. Hud 11:88).

Pada umumnya *Išlah* menunjuk kepada upaya perbaikan yang dilakukan orang-orang beriman. Di samping itu terdapat pula ayat-ayat yang menunjuk kepada Allah (QS.Yunus 10:81, QS.Al-Anbiya'21:90 dan QS.Muhammad47:5). Di dalam hal ini Ar-Raghib Al-Asfahani sebagaimana yang dikutip M. Quraish Shihab menyatakan bahwa *Išlah* yang menunjuk kepada Allah mengandung beberapa alternatif, yakni menjadikan seseorang sebagai orang yang saleh, juga dapat memberikan pengertian menghilangkan kerusakan dari sesuatu setelah sesuatu itu rusak, juga dapat mengandung pengertian menetapkan kebaikan pada diri seseorang. Hal tersebut mencakup upaya memperbaiki danmeluruskan akidah umat manusia agar mereka kembali kepadaakidah tauhid, bahkan juga mencakup perbaikan kualitas kehidupan ekonomi umat manusia agar mereka bisa hidup secara layak. Dengan kata lain, segala upaya mewujudkan kebaikan, kebenaran dan keadilan di satu sisi dan menghilangkan keburukan di dalam berbagai bentuknya, semua itu dapat tercakup di dalam pengertian *Išlah*.

Ibnu Jarīr al-Ṭabari dalam menafsirkan ayat-ayat diatas menjelaskan sesuai dengan latar belakang keilmuannya yang merupakan ulama yang tidak terfokus hanya dalam satu bidang.

dalam penafsiran al-Ṭabari yang terkesan Panjang akan tetapi hal tersebut selaras dengan makna yang diutarakan, pada Qs. Al-An'am: 84, al-Ṭabari menjelaskan bahwa ayat tersebut merupakan ayat balasan baik. Tidak hanya itu ayat tersebut juga menjelaskan bagaimana agar kita dapat mendapatkan balasan yang baik dari Allah. Hal tersebut adalah apabila hambanya taat dan ikhlas dalam melaksanakan ketauhidan kepada Allah maka Allah akan memberikan jalan petunjuk sehingga hambanya dapat menjalankan agama yang haq.

Sedangkan dalam tafsir al Munīr karya Wahbah al-Zuhaili dan al-Munīr karya Imam Nawawi menjelaskan dalam ayat tersebut Allah akan membalas ketaatan hambanya dengan keturunan yang mulia seperti yang telah diberikan kepada nabi Ibrahim, meskipun nabi Ibrahim tergolong umat terdahulu, akan mungkin jika hal tersebut terjadi kepada hamba Allah pada masa yang akan datang karena tidak ada yang tidak mungkin bagi Allah apabila Allah menghendaknya.

Dalam Qs.al-Nahl: 97, al-Ṭabari juga menjelaskan secara Panjang dan terperinci dengan menyertakan pendapat para ahli takwil, bahwa ayat tersebut merupakan ayat yang menjelaskan janji akan balasan baik Allah terhadap hambanya yang berbuat taat dan mengimani janji dan ancaman Allah, dalam tafsir ayat tersebut al-Ṭabari menjelaskan bahwa terdapat

beberapa perbrdaaan pendapat terhadap maksud balasan Allah kepada hambanya, sehingga beliau menarik satu kesimpulan pada penafsirannya yaitu Allah akan memberikan sifat *qana'ah* terhadap hambanya yang mengimani janji dan ancaman Allah, menurut al-Ṭabari Allah memberi sifat terbut karena dengan sifat *qana'ah* seorang hamba dapat mengontrol diri dari keinginan mengejar dunia. Hal yang sama juga dijelaskan oleh Imam Nawawi dalam kitab tafsirnya. Akan tetapi berbeda dengan pendapat Wahbah al-Zuhaili mengenai balasan yang Allah berikan, dalam tafsirnya beliau menjelaskan bahwa Allah akan memberikan kepada hambanya yang paling baik dalam kehidupan yang mencakup dalam setiap aspeknya kebahagiaan di dunia seperti kesehatan rezeki yang halal, ketenangan jiwa ketentraman hadi dan fikiran, serta taufik untuk melaksanakan amal-amal ketaatan untuk menuju ridho Allah.

Pada Qs. Al-Shurā: 30, al-Ṭabari dalam tafsirnya menjelaskan bahwa ayat tersebut merupakan ancaman Allah kepada hambanya yang berbuat dosa akan mendapatkan musibah, beliau juga menjelaskan bahwa musibah tersebut dikarenakan ulah pelakunya sendiri karena berbuat dosa. Sedangkan dalam Qs. Al-Ankabūt 40, al-Ṭabari menjelaskan lebih rinci lagi terkait musibah atau azab yang Allah berikan kepada hamba-hambanya yang ingkar, bahkan dalam ayat tersebut menjelaaskan bahwa tidak hanya individu akan tetapi azab Allah bahkan terhadap suatu kelompok kaum, serta sebab kaum kaum tersebut mendapatkan hukuman. Diantarannya adalah hujan batu

- Khalil Manna' al-Qattan, *Studi Ilmu-Ilmu Qur'an*; Pnj. Mudzakir Bogor: PT. Pustaka Litera AntarNusa, 1992.
- M. Fuad Abd al-Baqi, al-Mu'jam al-Mufahras li Alfâzhal-Qur'ân al-Karîm Beirut: Dâr al-Fikr, 1981.
- Mahir, Ahmad Ash-Shufi. *Hari-hari Pembalasan, terjemahan oleh Aris Ruwanto*, Jakarta : Ummul Qura, 2014.
- Mahmud, Mani' Abd H.im. *Metodologi Tafsir Kajian Komprehensif Metode Para Ahli Tafsir*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 2006.
- Nashir, Moh. *Metodologi Penelitian*. Bogor, Penerbit Ghalia Indonesia, 2014.
- Nawawi Al-Jawi, Muhammad, *Tafsir Al-Munîr Marâh Labîb*, terj. Bahrun Abu Bakar dkk., Jilid 3 Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2018.
- Nur Ichwan, Muhammad. *Tafsir 'Ilmiy Memahami Alquran Melalui Pendekatan Saikns Modern*. Yogyakarta: Menara Kudus, 2004.
- Nurdin, Ali. *Quranic Society ; Menelusuri Konsep Masyarakat Ideal dalam al-Qur'an*. Jakarta : PT.Global Aksara Pratama, 2006.
- Quraish Shihab M, *Ensiklopedia Al-Qur'an; Kajian Kosa Kata*. Jakarta: Lentera Hati, 2007.
- Samsurrohman, *Pengantar Ilmu Tafsir*, Jakarta: amzah 2014.
- Shohibul ,M Abdi, Syihabuddin Muin, Fahmi Arif El Muniry. *Ulumul Qur'an Profil Para Mufasir Al-Qur'an dan Para Pengkajinya*. Banten: Pustaka Dunia, 2011.
- Siswanto. *Metode Penelitian Sastra: Analisis Psikologis*. Suarakarta: Sebelas Maret University Press, 2004.
- Siyoto, Sadu dan M. Ali Sodik. *Dasar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Literasi Media Publishing, 2015.
- Srifariyati, "Manhaj Tafsir Jami" Al-Bayan Karya Ibnu Jari Ath-Thabari", *Madaniyah*, 2. 2017.
- Sudarmoko, Imam. *Keburukan dalam Perspektif al-Qur'an*, 2014.
- Trigiyatno, Ali, "Pandangan Ibnu Jarir ath-thabari tentang kedudukan Wanita sebagai Hakim dan Imam Shalat". *Jurnal Muwazah*, Volumeume 6 Nomor 2, 2012.

